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l Курьеры в завтрашней 
    классовой борьбе 
       Участниками нового, причём хорошо организованного 
       протеста становится молодёжь 

— 2-я страница 
 

l Дипломатия саботажа 
      Власти «незалежной» не идут навстречу интересам 
      норода, а оглядываются на Брюссель и Вашингтон 

— 3-я страница 
 

l Дамоклов меч варварства 
      «Правда» вновь обращается к острой теме судьбы 
      Политехнического музея 

— 4-я страница 

Сегодня в номере:

БОЛЬШЕ НЕДЕЛИ в столице Бол-
гарии и ещё десятке городов страны 

не стихают массовые акции протеста с 
требованием отставки кабинета премьера 
Бойко Борисова и  генпрокурора Ивана 
Гашева. В Софии тысячи демонстрантов, 
недовольных экономической ситуацией, 
заметно ухудшившейся на фоне панде-
мии COVID-19, и регулярными корруп-
ционными скандалами с участием пред-
ставителей государственной элиты, со-
бираются на «треугольнике власти» в 
центре города, где расположены здания 
администрации президента, правитель-
ства и Народного собрания (парламента). 
Держа в руках плакаты «Я хочу будущего 
для Болгарии» и «10 лет достаточно! Бо-
рисов, уходи с миром!», манифестанты 
скандируют: «Мафия!», «Отставка!». 
Участники митингов считают, что в стра-
не пытаются «ввести диктатуру в чистом 
виде» и говорят об «отсутствии демокра-
тии, законности, нормальной жизни бол-
гарского гражданина». 

Кроме того, отдельная акция с при-
зывом сместить с поста руководителя 
МВД Младена Маринова состоялась  у 
здания ведомства. Поводом для неё по-
служили участившиеся случаи полицей-
ского насилия, в результате которых 
несколько человек с травмами попали в 
больницу. Директор полиции Софии  

Георги Хаджиев на брифинге сообщил, 
что по фактам неправомерного приме-
нения силы стражами порядка прово-
дится внутренняя проверка, результаты 
ожидаются в течение месяца. 

Антиправительственные выступления 

поддержал и президент Болгарии Румен 
Радев, также призвавший к отставке 
кабмина и генпрокурора. «Коррупция, 
страх, прокурорский рэкет, бездействие 
в вопросах грабежей, попрание пре-
зумпции невиновности, удушение сво-

боды слова, бессовестная ложь и отсут-
ствие справедливости — вот чем возму-
щены болгары», — цитируют главу го-
сударства местные СМИ.  

Как отмечают эксперты, масштаб-
ные протесты в Болгарии проходят на 

фоне растущей политической напря-
жённости между Радевым и правоцент-
ристским правительством Борисова в 
преддверии президентских выборов, за-
планированных на 2021 год. 

А в Киншасе, столице Демократической 

Республики Конго (ДРК), с новой силой 
вспыхнули демонстрации против законо-
проекта, который, считают участники ак-
ций, подорвёт суверенитет судебной вла-
сти, поставив прокуроров в зависимость 
от правительства, а не от судов. Документ 

был предложен «Народной партией ре-
конструкции и демократии» экс-прези-
дента Джозефа Кабилы, но встретил со-
противление со стороны «Союза за демо-
кратию и социальный прогресс» нынеш-
него главы государства Феликса Чисеке-
ди, что ещё больше усугубило и без того 
напряжённые отношения между ведущими 
политическими силами ДРК. Чисекеди, 
пришедший к власти в январе 2019 года, 
вынужден делиться властью с Кабилой, 
чьи соратники контролируют большинство 
министерств и парламент. 

Кроме того, возмущение жителей аф-
риканской страны вызвало утверждён-
ное законодательным органом назначе-
ние президентом Национальной неза-
висимой избирательной комиссии 
(ННИК) Ронсарда Малонды — став-
ленника прокабильской коалиции, ранее 
занимавшего пост секретаря ННИК и 
считающегося одним из архитекторов 
выборов 2018 года, результаты которых 
оказались весьма спорными, поскольку 
голосование сопровождалось многочис-
ленными нарушениями.  

Толпы протестующих, в основном мо-
лодых людей, скандировали лозунги и 
вступили в стычки со стражами порядка 
возле здания парламента, но в итоге 
были оттеснены полицией. Более де-
сятка манифестантов задержаны.
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Геннадий ЗЮГАНОВ: 

«Совхоз имени Ленина —  
наша Брестская крепость» 

 
Публикуем обращение лидера КПРФ и 

народно-патриотических сил России  
Г.А. Зюганова, которое он разместил на 
своих страницах в соцсетях, с призывом 
к гражданам о поддержке П.Н. Грудинина 
и совхоза имени Ленина. 

 
«Мои товарищи! Друзья! Совхоз имени Ленина — наша 

Брестская крепость. 20 лет мы создавали оазис справедливо-
сти и социализма. Но сегодня провластные рейдеры нацелили 
свои хищные зубы на это хозяйство, чтобы распродать его и 
уничтожить. 

К нам обратились работники совхоза имени Ленина — по-
мочь собрать необходимые средства #народныймиллиард и 
спасти хозяйство. Каждый должен быть готов защищать это 
хозяйство. Так же, как наши отцы и деды Родину защищали. 

Давайте вместе бороться! Мы обязательно победим! #Мы-
ВсеГрудинин». 

Помочь совхозу имени Ленина можно здесь: https://sovhoz-
lenina.ru/help-us/. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

РЕКВИЗИТЫ ДЛЯ ПЕРЕЧИСЛЕНИЯ 
ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ 

 
СБЕРБАНК 

Получатель ЗАО «Совхоз имени Ленина» 
ИНН 5003009032 
КПП 500301001 
Счёт получателя 40702810838000258005 
Краткое 
Наименование Банка ПАО СБЕРБАНК РОССИИ,  
ИНН 7707083893 
Корр. счёт 30101810400000000225 
БИК 044525225 
Назначение платежа * Оплата за Грудинина ПН,  
дело № А41-89503/18 благотворительная помощь 
 

УРАЛСИБ 
Получатель ЗАО «Совхоз имени Ленина» 
ИНН 5003009032 
КПП 500301001 
Счёт получателя 40702810100011022359 
Краткое Наименование Банка ПАО «БАНК УРАЛСИБ», 
ИНН 0274062111 
Корр. счёт 30101810100000000787 в ГУ Банка  
России по Центральному федеральному округу 
БИК 044525787 
Назначение платежа * Оплата за Грудинина ПН,  
дело № А41-89503/18 благотворительная помощь 
 

* В поле «назначение платежа» обязательно нужно указать: 
Оплата за Грудинина ПН, дело № А41-89503/18 благотворительная помощь 
В приложении QR-код для оплаты через сбербанк-онлайн, только для 
Сбербанка.

В ЛАСТЬ пытается всех 
граждан России убе-
дить, что поправки к 

Конституции изменят её ко-
ренным образом. Ельцинская 
буржуазная Конституция 
1993 года, принятая обман-
ным путём после расстрела 
Верховного Совета, превра-
тилась в путинскую Консти-
туцию 2020 года. Нас всех в 
очередной раз обманывают! 

Все главные статьи капита-
листической Конституции 
1993 года, обеспечивающие 
господство денег, власть оли-
гархов, диктатуру банкиров, 
унижение трудящихся и про-
чие социальные несправедли-
вости, останутся и даже уси-
лятся. Путинская пропаганда 
хитрыми приёмами концент-
рирует внимание людей на 
десятке хороших поправок: 
семья, язык, культура, исто-
рия, территория, природа, 
пенсии, здоровье и т.д., и 
ничего не говорит о сотне 

плохих: частная собствен-
ность, деньги, цены, процен-
ты, безработица, неравен-
ство, диктатура, несменяе-
мость и т.п., то есть тех, ко-
торые закрепляют и усили-
вают капиталистическое раб-
ство. Долой капитализм! Да 
здравствует расстрелянная 
Советская социалистическая 
Конституция 1991 года! 

 
Георгий Антонович  

КОЛПАКОВ, 
коммунист с 1970 года,  

преподаватель истории,  
пенсионер.

София Киншаса

Адреса сопротивления

— МЫ ОБРАЩАЕМСЯ к нашим чинов-
никам и к правительству России. Вы 
просите прийти и проголосовать за 

вашу власть? Мы ходим, но ничего от вас не видим, 
— с трудом маскируя волнение, говорит одна из 
дольщиц. — Я работаю на горчичном заводе и по-
лучаю 18 тысяч рублей в месяц. Продала своё 
жильё и купила квартиру в новостройке. Обещали 
сдать в январе — начале февраля 2018 года. Жила 
полтора года без регистрации. Пришлось пропи-
саться в область к посторонним людям. А теперь я 
с 20 июля выхожу на бессрочную голодовку. 

Установив палатки, волгоградцы рискнули 
зайти на стройплощадку и ещё раз оценить со-

стояние многоэтажек. С криками «Домой!» вол-
гоградцы начали ломиться в железные ворота. 

— Никто к нам не приехал, никто нами не ин-
тересуется. О нас вспоминают, только когда вы-
боры. Раз властям мы больше не нужны, давайте 
перекрывать дорогу, стуча палками, — предло-
жили горожане. 

Заселения в квартиры нового жилого ком-
плекса на юге Волгограда сотни дольщиков ждут 
с 2015 года. За это время они, требуя внимания 
региональных и федеральных чиновников, не 
раз проводили митинги и пикеты.  

По сообщениям информагентств. 
Фото Андрея ПЕТРОВА.

До выборов —  
все свободны  

 
В Волгограде обманутые дольщики разбили палатки рядом с не-

достроенными домами ЖК «Адмиралтейский». Они штурмовали 
стройплощадку и предложили в знак протеста перекрыть дорогу.

Перед зданием администрации муни-
ципального района Ставропольский (Са-
марская область) 14 июля прошли пике-
ты противников строительства рядом со 
здешними сёлами Мусорка и Ташелка 
полигона по утилизации отходов.  

Против «мусорной» 
перспективы 

 

НА ПРОТЯЖЕНИИ нынешнего года местные жи-
тели выступают против строительства этого по-

тенциально опасного объекта. Пытались селяне спро-
сить главу Ставропольского района Владимира Медве-
дева по поводу того, что он думает о перспективах раз-
мещения рядом с деревенскими домами мусорной 
свалки. Однако чиновник ничего определённого так и 
не ответил. Вместо него к участникам акции протеста 
подошли сотрудники полиции. 

По сообщениям информагентств. 
Фото с сайта nesluhi.info

Несколько тысяч жителей Ки-
ровской области поставили свои 
подписи под требованием отставки 
губернатора и председателя ре-
гионального правительства. 

 

В  КИРОВСКОЙ ОБЛАСТИ продолжается 
сбор подписей за отставку высшего регио-
нального руководства — губернатора Игоря 

Васильева и председателя правительства Алек-
сандра Чурина. Кампанию за отстранение чи-
новников от занимаемых ими должностей воз-
главляет областное отделение КПРФ.  

Как отметила первый секретарь Кировского 
горкома КПРФ Марина Созонтова, в регио-
нальной власти периодически происходят кор-
рупционные скандалы, арестовывают бывших 
соратников губернатора Васильева, которые бы-
ли с ним знакомы ещё до переезда в Кировскую 
область. Поэтому нынешнее руководство обла-
сти необходимо менять.  

Руководитель фракции КПРФ в Заксобрании, 
первый секретарь Кировского обкома КПРФ 
Сергей Мамаев отметил, что кампания за от-

ставку Васильева и Чурина будет продолжаться 
до тех пор, пока они не покинут свои должности.  

— В Кировской области по состоянию на 10 
июля собрано порядка 3 тысяч подписей за от-
ставку Васильева и Чурина. Мы не намерены 
останавливаться на достигнутом, — говорит Сер-
гей Павлинович. — Кампания по сбору подписей 
только набирает обороты и вызывает самые по-
зитивные отклики от жителей районов области. 
Ведь именно наша глубинка пострадала больше 
всего от непрофессионализма и откровенного 
вредительства и Чурина, и Васильева. Жить в 
Кировской области стало просто-напросто не-
выносимо из-за нищеты и разрухи!  

Мамаев подчеркнул, что Кировская область 
нуждается в кардинальных переменах во власти, 
поскольку нынешний курс Васильева и Чурина 
может привести к развалу региона и дополни-
тельному обнищанию жителей.  

Добавим, что обком КПРФ составил интер-
нет-петицию за отставку Васильева и Чурина.   

 
Пресс-служба  

Кировского обкома КПРФ.

Чиновников-вредителей долой!

СС  ЛЛеенниинныымм  вв  ссееррддццее

Н А ТОРЖЕСТВЕННОМ 
мероприятии присут-
ствовали местные жите-

ли и представители брянских 
коммунистов, которые и по-
могли профинансировать уста-
новку памятника.  

Бюст вождя мирового проле-
тариата был обнаружен в про-
шлом году в зарослях опустев-
шей и обезлюдевшей деревни. 
Оказалось, что это не типовая 
гипсовая скульптура, а ручная 
авторская работа какого-то не-

известного пока художника: 
бюст был высечен из красного 
карельского гранита. 

Памятнику Ильича нашли 
новое достойное место в рай-
онном центре. После реставра-
ционных работ был изготовлен 
красивый пьедестал, на кото-
ром и установили скульптур-
ный портрет Ленина.  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 
соб. корр. «Правды». 

Брянская обл.

Бюст  
из красного  

гранита 
 

В посёлке Климово Брянской области на 
площади возле автовокзала был торжествен-
но открыт бюст Владимира Ильича Ленина. 

Бюрократическая карусель

ВМЭРИИ БУЙНАКСКА 
этого не отрицали. На её 
странице в «Инстаграме» 

было отмечено, что «в некоторых 
участках города вода не подаётся 
уже на протяжении месяца, в дру-
гих районах жители не получают 
живительную влагу неделями». 

«В настоящее время планиру-
ется реализация масштабного 
проекта по замене водопровода 
за пределами города. Проект бу-
дет осуществлён за счёт феде-
рального бюджета в рамках про-
граммы «Чистая вода». Его об-
щая стоимость составляет 1 мил-
лиард 800 миллионов рублей. 
Проектно-сметную документа-
цию уже сделали. Как только  
госэкспертиза даст добро, нач-
нётся строительство. Ориенти-
ровочно это будет в сентябре 
2020 года», — цитирует регио-
нальное интернет-СМИ «Кав-
казский узел» одного из предста-
вителей городской мэрии. 

По словам чиновника, про-
тяжённость водопроводной ма-
гистрали, которую планируется 
заменить, составляет 35 кило-
метров. Дополнительно выде-
лены финансовые средства для 
замены наиболее аварийных 
участков внутригородского во-
допровода.  

Мэр Буйнакска Исламудин 

Нургудаев ситуацию с обеспече-
нием города водой тоже при-
знал тяжёлой. Общаясь с участ-
никами протеста, он заявил об 
огромном количестве незакон-
ных врезок в водовод, которые 
сделали жители близлежащих 
сёл, и заявил, что более 100 та-
ких врезок уже устранено.  

Подобная операция увеличила 
количество поставляемой в город 
воды до 750 кубометров, но по-
степенно этот объём уменьшил-

ся. Некоторые районы города 
по-прежнему остаются без водо-
снабжения. 

Исламудин Нургудаев попро-
сил митинговавших немного по-
терпеть: «Буквально на днях мы 
ликвидировали крупную аварию 
на водоводе Чиркей — Буй-

накск... Наконец-то выполняет-
ся договор о доставке питьевой 
воды в город из Чиркея. Вчера и 
сегодня вода начала поступать в 
наш резервуар. Так что в бли-
жайшие дни положение должно 
измениться в лучшую сторону». 

На Северном Кавказе с его 
хрустальными ледниками, гор-
ными реками и чистейшими 
подземными озёрами местные 
жители всё чаще пытаются «до-
быть» питьевую воду с помощью 

протестов. При этом источник 
их бед лежит на поверхности: 
это — капитализм, превратив-
ший воду в товар. 

По Буйнакску с 8 утра и до по-
луночи курсируют 25 водовозов. 
Руководство горадминистрации 
пообещало и дальше подвозить 

воду к домам, причём не только 
имеющимися водовозами, а и с 
помощью частных спецмашин. 

Но горожане в ответ заявили: 
«Водовозы взвинтили цены от 
900 рублей до двух тысяч. Если 
народ будет по таким ценам 
платить за воду, то на хлеб у 
людей денег не останется!..» 

 
Любовь ЯРМОШ, 

соб. корр. «Правды». 
Краснодар.

Между хлебом и водой
На Северном Кавказе состоялся очеред-

ной «водный бунт». 11 июля около сотни 
жителей дагестанского города Буйнакска 
собрались у стен местной администрации, 
требуя наладить систему водоснабжения. 
«В разгар жары неделями нет воды!» —  
с отчаянием восклицали горожане. 

Письмо в номер

Закрепили  
капиталистическое 

рабство



2 16 июля 2020 года    l    №58 (30990)

По рабочему — твёрдо

В  КРУПНЫХ ГОРОДАХ, особенно 
в обеих столицах, постоянно 
встречаются торопящиеся моло-

дые люди с объёмными фирменными 
сумками за спиной. Одни форсируют 
городское пространство пешим ходом 
вперемежку с использованием обще-
ственного транспорта, другие — с по-
мощью индивидуальных подручных 
транспортных средств, самое солидное 
из которых — велосипед. Имя этим то-
ропящимся — курьеры. В большинстве 
своём это временные работники с по-
временной оплатой труда без сколько-
нибудь серьёзных трудовых прав. Тру-
доустройство обычно непостоянное; 
тем более что среди курьеров немало 
подрабатывающих студентов, учащихся 
колледжей и даже старшеклассников. 

В составе всей фактически бесправной 
рабочей силы без надёжного рабочего 
места доля курьеров весьма значительна. 
Об их положении свидетельствуют при-
чины начавшегося конфликта между 
курьерами Delivery Club и их работода-
телями: рабочие отметили, что, помимо 
задержек зарплаты, их также не устраи-
вают трудовые договоры, которые с ни-
ми заключают наниматели, система 
штрафов и незаконные увольнения. 

Армия таких трудящихся, вроде бы 
занятых в экономике, но с трудом учи-
тываемых госстатистикой, — явление 
для рынка труда в общем-то новое и од-
новременно растущее. Конечно, бес-
правные временные рабочие существо-
вали и раньше, но это было в пору ран-
него, доиндустриального капитализма 
(вспомним хотя бы босяков, знакомых 
нам по творчеству М. Горького). А те-
перь функцию работодателя для таких 
бедолаг охотно взял на себя стареющий 
капитализм. Социологи, обратив вни-
мание на множащийся социальный слой 
полузанятой, полулегальной, как пра-
вило, плохо организованной рабочей 
силы, придумали для неё название-эти-
кетку: прекариат (слово образовано от 
двух латинизмов: precarium, то есть не-
стабильный, негарантируемый, и проле-
тариат). Самые торопливые назвали 
его уже «новым классом» и даже «клас-
сом, идущим на смену пролетариату». 

Только своими действиями москов-
ские курьеры… опровергли утвержде-
ния социологов. Они показывают, что 
являются самым настоящим рабочим 
классом, успешно осваивающим клас-
сические пролетарские формы органи-
зации для ведения борьбы за свои ин-
тересы. Требованиями к работодателям 
они опровергли утверждения, будто 
прекариат не способен организоваться 
для классовой борьбы. Наоборот, курь-
еры Delivery Club показали пример ра-
бочей организованности. Прежде всего 
они создали свой профсоюз. Причём 
не вымаливающий собственную зар-
плату, как милостыню, а требующий, 
наступательный. Вот краткий пересказ 
короткой (пока) истории их борьбы. 

Конфликт курьеров с сервисом Deli-
very Club продолжается уже полтора ме-
сяца. В начале июня они объявили свою 
первую забастовку из-за того, что рабо-
тодатель увеличил зону доставки: пешим 
курьерам стали выдавать заказы на рас-
стоянии 6 километров. За отказ выпол-
нять заказ курьеров штрафовали. Порой 
сумма штрафов за день превышала за-
работок курьера. Стачка была кратко-
срочной, так как представители Delivery 
Club заявили, что увеличение зоны до-

ставки было экспериментом, и пообе-
щали компенсировать все штрафы. 

С тех пор, по словам курьеров, их 
положение только ухудшилось: после 
июньского протеста некоторых из них 
уволили, штрафы так и не прекрати-
лись, а долги не были выплачены. Ком-
пания стала угрозами заставлять курь-
еров переводиться на «самозанятых»: 
перевод сотрудников в самозанятые да-
ёт работодателям заметную экономию, 
так как самозанятый должен самостоя-
тельно платить взносы в Пенсионный 
фонд, Фонд социального страхования 
и в Федеральный фонд обязательного 
медицинского страхования. 

Поэтому в начале июля была объ-
явлена бессрочная забастовка. Пред-
ставители инициативной группы, уже 
трансформировавшейся в профсоюз 
«Курьер», сообщили, что 290 курьеров 
с мая не получают зарплату. Стачечни-
ки также потребовали пересмотра тру-
довых договоров, обвинили работода-
теля в том, что он отказывается предо-

ставлять им отпуска, оплачивать боль-
ничные и сверхурочные работы. На это 
один из сотрудников компании при-
грозил курьерам расторжением догово-
ров «без каких-либо обязательств» за 
общение с журналистами и «участие в 
забастовках». Ответом стало ужесточе-
ние позиции рабочих, возглавляемых 
профсоюзом. 

Прямо признаем: такое поведение 
курьеров — сугубо пролетарское. По-
рабочему твёрдо они заявили, что будут 
вести переговоры не с клерками, а с 
владельцами фирмы-работодателя. И 
добились своего. На их требование вы-
нуждены были реагировать руководи-
тели Mail.Ru Group, являющейся одним 
из совладельцев Delivery Club (другим 
совладельцем является Сбербанк). По 
сообщениям СМИ, первый заместитель 
генерального директора Mail.Ru Group 
Владимир Габриелян фактически 
оправдывался перед стачечниками, уве-
ряя, что Delivery Club не готовит еду и 
не доставляет её, а является лишь по-
средником между логистическими ком-
паниями и ресторанами, и обвинял не-
добросовестную логистическую компа-
нию, не выплатившую зарплату курь-
ерам за два месяца. Габриелян заявил, 
что Mail.Ru будет с ней судиться.  

Такое поведение хозяев объясняется 
просто: во-первых, они увидели соли-
дарность в рядах наёмных работников, 
опираясь на которую профсоюз потре-
бовал вернуть незаконно уволенных 

курьеров. Такую позицию поддержали 
290 рабочих. К тому же профсоюз сумел 
организовать не только сочувствие, но 
и солидарную акцию протеста со сто-
роны питерских курьеров, работающих 
в этой же компании (см. корреспон-
денцию Ольги Яковенко «Первая по-
беда профсоюза» в номере «Правды» за 
13—14 июля). 

Вторым признаком силы протестую-
щих является их молодость. А ей свой-
ственны смелость, решительность, на-
стойчивость, наступательность в борь-
бе. Пожалуй, именно о молодых курь-
ерах сегодня можно повторить крыла-
тые слова из «Манифеста Коммуни-
стической партии» о том, что «проле-
тариату нечего терять, кроме своих це-
пей». Недаром на футболке одного из 
бастующих мы видим профили Марк-
са, Энгельса и Ленина (на снимке). 

Третий фактор силы курьеров — это 
количественно растущая в наши дни про-
фессия. Тут оказала своё влияние и про-
должающаяся пандемия коронавируса.  

Всё это вместе помогло курьерам 
одержать первую победу: как сообщила 
СМИ старший помощник руководите-
ля главного следственного управления 
Следственного комитета РФ по столице 
Юлия Иванова, более 9 миллионов руб-
лей уже выплачено 325 курьерам Deli-
very Club для погашения задолженности 
по зарплате. Но борьба не окончена. 
Курьеры помнят и про свои другие тре-
бования. 

 

И ТАК, ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ 
группа, дружно относимая аб-
солютным большинством со-

циологов к прекариату, наглядно про-
демонстрировала свои пролетарские 
качества. И дело тут не только в моло-
дёжной наступательности. Серьёзного 
внимания и осмысления заслуживает 
опыт создания профсоюза «Курьер». 
Он появился стихийно в начале июня. 
К его созданию не был причастен ни 
один из действующих в РФ профсоюз-
ных центров. Не поспешила помочь 
новорождённому и ни одна политиче-
ская партия (правда, на митинге 9 июля 
у офиса Mail.Ru Group были основатель 
«Левого фронта», политик Сергей 
Удальцов и представители ряда других 
левых организаций). 

Возглавил профсоюз левый активист 
и видеоблогер Кирилл Украинцев. Он 
известен тем, что критикует капита-
лизм в соцсетях, участвует в различных 
политических акциях, записывает ви-
део для Ютьюб-канала «Вестник бури». 
В ходе митинга журналистам он рас-
сказал, что несколько лет назад тоже 
работал курьером, а позже получил по-
вышение до менеджера, который обуча-
ет других курьеров. Незадолго до начала 
пандемии COVID-19 Украинцев попал 
под сокращение и потерял работу. Ему 
помогает курьер Саид, фамилию кото-
рого не называют. 

К особенностям профсоюза «Курьер» 
надо отнести тот факт, что этот рабочий 
союз появился как узко профессио-
нальный, тогда как и «старые», офици-
альные, и новые, «независимые» проф-
союзы функционируют как отраслевые 
и даже межотраслевые объединения. 
Узкопрофессиональный характер проф-
союзов в России был характерен для их 
«подросткового» возраста, в 1916—1917 
годах. Роль отраслевых организаций то-
гда выполняли объединения фабричных 
и заводских комитетов. Их слияние 
произошло только после установления 
в России диктатуры пролетариата, ка-
ковой была Советская власть. 

Но сегодня интересны не историче-
ские аналогии, а поиск эффективных 
форм профсоюзного движения рабочего 
класса. У узкопрофессиональных сою-
зов есть свои преимущества. Во-первых, 

им присуща общность социально-эко-
номических, в частности трудовых, ин-
тересов. Во-вторых, уже опыт «Курьера» 
подтвердил, что между рабочими одной 
профессии легче формируется чувство 
сплочённости, солидарности. 

Но нельзя закрывать глаза и на ми-
нусы такой организации. Рабочий 
класс сможет решить свои коренные 
задачи, только отстранив от государст-
венной власти буржуазию и приступив 
к ликвидации господства частной 
собственности. А для этого требуется 
солидарность рабочих не отдельных 
профессий, а всего класса. Какая из 
этих задач является приоритетной на 
сегодняшней стадии? Какая форма ор-
ганизации ближе работникам тех про-
фессий, которых принято относить к 
прекариату? Здесь требуются и теоре-
тические исследования, и вниматель-
ное отношение к практике отдельных 
отрядов рабочего движения. То и другое 
предстоит взять на себя КПРФ.  

Второй вопрос, имеющий и практи-
чески-политическое, и теоретическое 
значение, касается места прекариата в 
рабочем движении. Даже начальный 
опыт борьбы курьеров показывает, что 
прекариат — неотъемлемая составная 
часть пролетариата, так как это тоже 
наёмные, эксплуатируемые работники 
физического и умственного труда. Вы-
ступление курьеров — это пока только 
первая ласточка в его участии в классо-
вой борьбе. Но нередко и по первой ла-
сточке можно судить о характере явле-
ния. События последних дней показа-
ли, что прекариат относится к своему 
работодателю как к представителю 
класса-эксплуататора. А отсюда выте-
кают задачи Коммунистической партии 
в установлении взаимодействия и с 
этой частью рабочего класса. 

Протест московских курьеров ставит 
в повестку дня ещё один политический 
вопрос: правомерно ли ЛКСМ РФ и 
его Московскому отделению и дальше 
ориентироваться только на учащуюся 
молодёжь? На наш взгляд, ответ может 
быть только один: комсомол родился 
как организация рабочей молодёжи, 
сплачивающейся для классовой борьбы 
с властью капитала. От этой традиции 
сегодняшнему комсомолу, носящему 
имя В.И. Ленина, непозволительно от-
ходить. Но при этом нет необходимости 
отказываться и от учащейся молодёжи, 
так как получение ею образования, как 
правило, не избавляет её от необходи-
мости работать по найму, то есть ока-
заться в положении эксплуатируемой 
рабочей силы. Выходит, к ней комсо-
молу целесообразно подходить как к 
завтрашнему пролетариату. 

И наконец, об уроке акции курьеров 
для рабочих других профессий, для всех 
пролетариев физического и умствен-
ного труда. Не верьте тем, кто пытается 
убаюкать призывами к единству овец с 
волками. Буржуазия ведёт себя сейчас, 
когда два кризиса — экономический и 
коронавирусный — наступили ей на 
хвост, наиболее нагло. Она уже объ-
явила рабочему классу и остальным 
отрядам пролетариата жестокую эко-
номическую борьбу, то есть она бесце-
ремонно открыла против трудящихся 
фронт классовой борьбы. Миллионы 
увольняемых с работы ради сохранения 
прибыли, снижение оплаты труда в 
среднем почти на треть, введение мас-
совой системы штрафов, к этому надо 
добавить уже начавшееся после приня-
тых поправок в Конституцию РФ 
ограничение политических свобод… 

А лукавые и лицемерные трубадуры 
капитала убаюкивают людей наёмного 
труда разглагольствованием о том, как 
трудно стало жить владельцам заводов 
и фабрик, шахт и рудников. Да, у неко-
торых из них банковские счета стали 
чуть скромнее. Но в целом за время 
пандемии COVID-19 состояния 101 
российского долларового миллионера 
выросли на 64 миллиарда долларов. То-
го и гляди, что нас начнут призывать и 
этому радоваться.  

Но почему мы, рабочие, специали-
сты, служащие, кого беспощадно экс-
плуатирует капитал, должны заботиться 
о том, чтобы не падали доходы наших 
угнетателей? Ведь это же смешно. На-
оборот, пролетариату надо максималь-
но использовать любые трудности бур-
жуазии, чтобы как можно быстрее осво-
бодиться от её власти. Тот, кто сегодня 
не призывает к борьбе с капиталом, 
чем бы он ни оправдывал своё согла-
шательство, является изменником делу 
трудового народа. Об этом заявила 
КПРФ на своём недавнем пленуме. 

 
Виктор ТРУШКОВ.

Курьеры 
в завтрашней 

классовой борьбе 
 

Неделю назад СМИ обошло сообщение, с одной стороны, со-
всем заурядное, с другой — привлекательное своей необыч-
ностью. Группа наёмных работников громко выразила своё недо-
вольство задержкой заработной платы — что же в этом необычно-
го? В последние три года самым распространённым поводом для 
протестных акций стала несвоевременная выдача заработанного. 
Получил распространение такой новый принудительный кредит: 
работодатель принуждает работника финансировать свой бизнес 
за счёт невыплаченной зарплаты. И всё же случилось необычное. 
Во-первых, в столице протест хозяевам объявили курьеры. Во-
вторых, акцию солидарности с ними провели питерские курьеры. 
В-третьих, участниками хорошо организованного протеста яв-
ляется молодёжь. Всё это заставляет отнестись к случившемуся 
очень серьёзно: эта акция имеет не только глубокий практический 
смысл, но и заметное теоретическое значение.

Парламентский дневник

Двусмысленность некоторых конституционных поправок, всту-
пивших в силу 4 июля, после юридически экстравагантного всена-
родного голосования, внесла коварные виражи в правовое поле 
России. На первом же законопроекте, который необходимо было 
принять во исполнение обновлённой Конституции, законодатели 
споткнулись, вникнув в суть того, что же на самом деле теперь сулит 
нашей стране её Основной Закон.

С ТАТЬЯ 67 Конституции РФ, помимо 
прочих изменений, была дополнена 
частью 2.1 следующего содержания: 

«Российская Федерация обеспечивает защиту 
своего суверенитета и территориальной це-
лостности. Действия (за исключением дели-
митации, демаркации, редемаркации госу-
дарственной границы Российской Федерации 
с сопредельными государствами), направлен-
ные на отчуждение части территории Россий-
ской Федерации, а также призывы к таким 
действиям не допускаются».  

Вот в соответствии с этой поправкой парла-
ментарии и взялись коррек-
тировать Федеральный за-
кон «О противодействии 
экстремистской деятельно-
сти», уточняя понятие экс-
тремизма. Если до сих пор 
одним из проявлений экс-
тремистской деятельности 
считалось насильственное 
изменение основ конститу-
ционного строя и наруше-
ние целостности Россий-
ской Федерации, то приня-
тый 14 июля в первом чте-
нии законопроект предлага-
ет заменить слова «и нару-
шение целостности Россий-
ской Федерации» словами 
«и (или) нарушение терри-
ториальной целостности 
Российской Федерации (в 
том числе отчуждение части 
территории Российской Фе-
дерации) за исключением 
делимитации, демаркации, 
редемаркации государствен-
ной границы Российской 
Федерации с сопредельны-
ми государствами».  

Член фракции КПРФ 
Алексей Куринный попросил 
уточнить, по какому меха-
низму производилось отчуж-
дение части территорий Рос-
сии, в частности в Хабаров-
ском крае и в Баренцевом 
море. Также его интересовал 
вопрос: возможна ли пере-
дача, скажем, Южных Курил в пользу Японии в 
результате делимитации (определения общего 
положения и направления государственной гра-
ницы между сопредельными государствами пу-
тём переговоров) и демаркации (проведения ли-
нии государственной границы на местности с 
обозначением её специальными пограничными 
знаками), которые остались за скобками экстре-
мистской деятельности.  

Вопросы, что называется, не в бровь, а в глаз. 
Но «единороссы», зайдясь в патриотическом не-
годовании, сделали вид, что знать не знают и ве-
дать не ведают, о каком таком состоявшемся от-
чуждении российских территорий говорит их 
коллега-коммунист. Спикер палаты Вячеслав 
Володин в назидание любопытному депутату да-
же пустил в ход одну из своих коронных фраз, 
почерпнутых из негласных правил блатного ми-
ра: «Меньше слов — меньше срок». А между тем 
нелишне было бы вспомнить не столь уж и дав-
ние события нашей новейшей истории. 

Мы не поленились и подняли стенограммы 
пленарных заседаний Госдумы за 20 мая 2005-го 
и 25 марта 2011 года. Первая дата связана с 
ратификацией Госдумой дополнительного со-
глашения о российско-китайской государст-
венной границе, продолжившего начатую Ми-
хаилом Горбачёвым сдачу российских террито-
рий. Соглашение было подписано президентом 
России Владимиром Путиным и председателем 
КНР Ху Цзиньтао и предусматривало демарка-
цию границы по середине несудоходных рек и 
по середине главного фарватера судоходных. «В 
соответствии с этим принципом устанавливает-
ся государственная принадлежность островов, 
— докладывал тогда депутатам официальный 
представитель президента, министр иностран-
ных дел Сергей Лавров и пояснял: — Соглаше-
ние это делимитационное, а конкретное поло-
жение линии границы будет определено сторо-
нами при демаркации». В результате на китай-
ской стороне остались острова Большой на реке 
Аргунь, Тарабаров, половина Большого Уссу-
рийского и множество мелких островов общей 
площадью более 300 квадратных километров. 
Фракция КПРФ однозначно заявила свою по-
зицию: «Мы не можем согласиться с этим ре-
шением, потому что ратификация представ-
ляется несвоевременной, крайне нежелательной 
и потенциально опасной с точки зрения нацио-
нальных интересов Российской Федерации, так 
как предусматривает одностороннюю передачу 
части наших территорий и не предусматривает 
никакой компенсации со стороны Китая, а это 

противоречит стандартной международной 
практике при заключении международных со-
глашений». За ратификацию дополнительного 
соглашения проголосовали 297 депутатов из 
фракции «Единой России», 6 — из ЛДПР,  
1 — из «Справедливой России — «Родины». 

Так что как бы ни пыталось нынешнее пар-
ламентское большинство уйти от неудобных 
вопросов депутатов-коммунистов, факт оста-
ётся фактом: передача российских территорий 
под прикрытием делимитации и демаркации 
по новым правовым нормам возможна и не-
подсудна. 

Что касается даты 25 марта 2011 года, то она 
относит нас к ратификации Госдумой другого 
международного договора — о разграничении 
между Россией и Норвегией морских про-
странств в Баренцевом море и Северном Ле-
довитом океане. Эту ратификацию фракция 
КПРФ тоже не поддержала. Депутат-комму-
нист Леонид Калашников, убеждая тогда па-
лату не торопиться, продемонстрировал карту, 
приложенную к договору о ратификации. На 
ней было чётко видно, как линия разграниче-
ния морских пространств дрейфует на рос-
сийскую территорию, разрезая Шпицберген, 
делясь с норвежцами богатейшими месторож-
дениями углеводородов и рыбными ресурса-
ми. Но эти наглядные пособия не вразумили 
«единороссов»: их голосами ратификация со-
стоялась.  

Этот небольшой экскурс в историю мог бы 
быть полезен тем, кто творит историю сегодня. 
Но вместо того чтобы прислушаться к выска-
зываемым оппозицией опасениям, спикер па-
латы Вячеслав Володин, взъерепенившись, по-
пирая регламентные нормы, запрещающие 
комментировать выступления других депута-
тов, попытался навешать на КПРФ всех собак, 
обвинив партию как преемницу КПСС в раз-
вале Советского Союза. И получил ответный 
удар. Николай Коломейцев заметил председа-
тельствующему, что страну не коммунисты 
разваливали, а предатели, которые и сегодня 
сидят в зале с совсем уже другими партийными 
билетами.  

Что собственно меняет законопроект об уточ-
нении понятия экстремистской деятельности? 
Судя по словам председателя Комитета по без-
опасности и противодействию коррупции Васи-
лия Пискарёва, он распространяется не только на 
граждан России, но и на граждан других госу-
дарств: никому не позволительно будет поку-
шаться на территориальную целостность нашей 
страны. Если надо, мы можем потребовать экс-
традиции эстремистов, будь они хоть на Украине, 
в Прибалтике или Штатах. Но это всё на словах. А 
на бумаге, к сожалению, за фразами законопроек-
та, как и за соответствующей конституционной 
поправкой, спряталась совсем не шуточная угроза 
этой самой территориальной целостности России. 
И хотя концепция законопроекта получила под-
держку всех фракций, коммунисты выдали её 
авансом, в расчёте на то что ко второму чтению 
скользкие места законопроекта будут переделаны.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Скользкий 
«патриотизм»

Россия: взгляд со стороны

«Г НЕВ хабаровчан на-
правлен против счи-
тающегося высоко-

мерным центрального прави-
тельства в Москве, даже против 
президента Путина лично. Они 
вышли на улицы и за самих се-
бя: то, каким образом был аре-
стован по подозрению в убий-
стве губернатор Сергей Фургал, 
выбранный ими осенью 2018 
года против воли Кремля, они 
воспринимают как оскорбле-
ние своей избирательской во-
ли», — отмечает издание. 

«К протесту были готовы да-
же доброжелательно настроен-
ные к главе государства граж-
дане. Считать, что протест ис-
ходит лишь от беспокоящейся 
за своё тёплое местечко мест-
ной элиты, было бы поверх-
ностным. Серьёзные обвине-
ния в адрес губернатора второ-
степенны в сопротивлении ха-
баровчан отстранению их гу-
бернатора от должности. То, 
что бывший врач Фургал, зани-
маясь на российско-китайской 
границе бизнесом, связанным 
с лесом и металлоломом, мог 
испачкать себе руки, многие 
вполне допускают. В то же вре-
мя они указывают: на протяже-
нии 15 лет он занимался поли-
тической деятельностью на 
высшем уровне, в том числе бу-

дучи депутатом от своей роди-
ны в Госдуме в Москве». 

«Большие вопросы относи-
тельно честности политики 
возникают как в случае, если 
все эти годы органы безопас-
ности знали о якобы причаст-
ности Сергея Фургала к убий-
ствам, так и на фоне того, что 
это было выявлено столь позд-
но. Занимая должность пред-
седателя одного из комитетов 
Госдумы, он общался с Крем-
лём и никогда не являлся оп-
позиционным политиком в за-
падном понимании, хоть и со-
стоит членом официально ло-
яльной оппозиционной пар-
тии ЛДПР Владимира Жири-
новского. Будучи губернато-
ром, он не вёл себя как про-
тивник Кремля. На выборах 
Фургал не проявлял особенно 
больших амбиций и его счита-
ли одобренным Кремлём «тех-
ническим кандидатом», — го-
ворится в статье. 

«Протест населения сегодня 
— это логическое продолже-
ние избрания Фургала. Речь о 
нём как о личности тогда тоже 
шла лишь во вторую очередь. 
С одной стороны, люди пре-
сытились бесцеремонно вы-
ступавшим бюрократом Вяче-
славом Шпортом, а с другой 
— увидели возможность про-

учить Кремль после непопу-
лярной пенсионной реформы 
и в целом из-за ощущения, что 
Белокаменная пренебрегает 
Дальним Востоком. Фургалу 
повезло, и он завоевал по-
пулярность благодаря редкой 
для российских функционеров 
близости к народу и собствен-
ным решениям: порой его рей-
тинг в регионе был выше, чем 
у Владимира Путина». 

«Однако с точки зрения 
Москвы хабаровский губерна-
тор не придерживался уговора 
и таким образом пользовался 
слабостью центрального пра-
вительства. Ничто не демон-
стрирует ярче то, насколько 
Москва считает граждан на 
выборах и голосовании лишь 
инструментом для продвиже-
ния своих распоряжений, чем 
обращение с Фургалом». 

«Порядок проведения откры-
того для разного рода манипу-
ляций голосования по Консти-
туции в начале июля красно-
речиво показывает: в будущем 
на «выборах» речь будет идти 
лишь о подтверждении наро-
дом того, что уже решено; от-
клонений, как в случае с Фур-
галом в Хабаровске, больше не 
потерпят», заключает «Нойе 
цюрхер цайтунг».  

Inopressa.ru

«Большие вопросы относительно честности...»  
«В минувшие выходные Хабаровск на Дальнем Востоке России пережил 

крупнейшую демонстрацию в истории города. Для граждан речь идёт о 
большем, нежели судьба их арестованного губернатора», — считает журна-
лист швейцарской газеты «Нойе цюрхер цайтунг» Маркус Акерет.

Сколь несправед-
лива нынче «небесная 
канцелярия». Где-то 
обрушивает на поля 
сравнимые с водопа-
дом ливни, а где-то 
не отпускает пере-
сохшим нивам и не-
сколько капель живи-
тельной влаги. 

 

Н ЕПРОСТЫЕ погодные 
условия, в которых аг-
рариям приходится уби-

рать зерно, могут отразиться и 
на посевах кукурузы, подсол-
нечника. Их уборка впереди. 

В то же время водные запасы 
под этими культурами, за ис-
ключением крайних северо-за-
падных районов южного ре-
гиона, недостаточны. 

Наиболее существенное 
влияние жаркой погоды ска-
жется в районах с незначитель-
ными запасами влаги в почве 
— в восточных, считают в ре-
гиональном минсельхозе. Жар-
кая погода и как её следствие 
— воздушная засуха могут не-
гативно повлиять на качество 
пыльцы кукурузы и в целом на 
опыление этой культуры. 

В Волгоградской области, 
как сообщили в пресс-службе 
администрации региона, в юж-
ных и заволжских районах из-
за экстремально высоких тем-

ператур уже наблюдается поч-
венная засуха. Недостаток вла-
ги фиксируют и в Карачаево-
Черкесии. Как сообщил на-
чальник отдела механизации и 
земледелия минсельхоза рес-
публики Руслан Бирабасов, 
это касается посевов подсол-
нечника и кукурузы в трёх рай-
онах. «Это соответственно по-

влияет на урожай. Однако пока 
рано говорить о том, насколь-
ко серьёзным будет это влия-
ние», — сказал он. 

В министерстве сельского 
хозяйства и перерабатываю-
щей промышленности Крас-
нодарского края сообщили, 
что посевы кукурузы и под-
солнечника находятся в хоро-

шем состоянии. «В особенно-
сти это касается агрокультур, 
на полях которых используют-
ся органические удобрения», 
— добавили в ведомстве. 

Между тем, как считает ав-
торитетный эксперт, генераль-
ный директор Института 
конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Дмитрий Рылько, си-

туация на полях кукурузы и 
подсолнечника в южных ре-
гионах «достаточно рискован-
ная, срочно нужны дожди». 

«Поддают жару» нынешней 
уборке и пожары, которые в 
большинстве случаев про-
исходят из-за несоблюдения 
правил противопожарной 
безопасности при аномаль-
ной жаре. 

«Крупных пожаров не на-
блюдалось, но от локальных 
возгораний пострадало около 
80 гектаров озимой пшеницы. 
По всем фактам проводятся 
проверки», — сообщили в мин-
сельхозе Ростовской области. 

«Пожары на полях с начала 
уборочной кампании зафик-
сированы, причины носят че-
ловеческий фактор», — заяви-
ли в аграрном ведомстве Ку-
бани. 

На Ставрополье во время 
уборочной страды в АПК за-
регистрировано 13 пожаров, в 
том числе 8 — в фермерских 
хозяйствах и на полях частных 
аграриев. В результате огнём 
уничтожено 445 га зерновых 
культур, сообщили в краевом 
минсельхозе. 

В целом уборка на юге идёт 
в условиях быстрого созрева-
ния зерна, но его урожайность, 
как ожидалось, ниже прошло-
годней. 

В результате сбор зерновых в 
этом году существенно отстаёт 
от показателей прошлого. 

 
Елена КРАСНОЛУЦКАЯ. 

 
l Засуха в Волгоградской 

области может снизить 
урожай кукурузы.

Срочно нужны дожди 
 

Жатва зерновых идёт в экстремальных условиях
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Коммунист показал 
«красную карточку» 

французскому премьеру 
 
После первого тура муниципальных выборов, прошедшего во Франции в 

канун карантина в середине марта с неудачным результатом для либераль-
ной партии президента страны Эмманюэля Макрона «Вперёд, республика!», 
окружение французского президента очень точно рассчитало график снятия 
режима самоизоляции для проведения второго тура голосования (он прошёл 
28 июня). Иначе, согласно французскому законодательству, результаты 
выборов пришлось бы отменять и проводить первый тур заново, а в обста-
новке после снятия карантина, в условиях глубокого экономического кризиса 
и веерного спада экономики это означало бы окончательный политический 
дефолт правящих либералов.

И ТОГОМ ВЫБОРОВ стал подъём левых 
партий: наряду с тем, что социалистам 
удалось уверенно отстоять Париж и 

Лилль, левые коалиции из коммунистов, со-
циалистов и экологов неожиданно одержали 
победу в Марселе, Лионе, Страсбурге и Бордо. 
Из крупных городов только Ницца осталась в 
руках некогда сильнейшей правой партии «Со-
юз за народное движение», в 2015-м изменив-
шей своё название на «Республиканцы», пол-
ностью дискредитировавшей себя коррупцион-
ными скандалами бывшего президента Николя 
Саркози и его премьера Франсуа Фийона, при-
говорённого судом к пяти годам заключения за 
растрату госсредств и злоупотребление обще-
ственной собственностью. 

Французская коммунистическая партия уве-
ренно увеличила число избранных представите-
лей в муниципальных и городских советах. В 
больших городах партия значительно укрепила 
позиции благодаря успеху коалиции левых сил. 
В то же время ФКП проиграла в ряде бывших 
рабочих пригородов, долгое время являвшихся 
её бастионами. Национальный секретарь ФКП 
Фабьен Руссель предпочитает говорить о «сме-
шанном успехе».  

Партия утратила контроль над городами Сен-
Дени, Обервилье и Шампиньи-сюр-Марн, ма-
лой родиной Жоржа Марше, но одновременно 
закрепилась в Бобиньи и Нуази-ле-Сек, а также 
вернула Вильжюиф, где проиграла в 2014 году 
правым, и Корбей-Эссон, который она уступила 

ещё в 1995 году. Это показывает, что если ком-
мунисты и теряют опорные пункты в «красном 
поясе» парижских пригородов, то знают, как их 
вернуть обратно. А главной стала победа ФКП в 
городе Сен-Поль на острове Реюньон француз-
ского заморского департамента численностью 
более 100 тысяч жителей. 

Успехом коммунистов стали общие результа-
ты: депутаты ФКП получили дополнительные 
мандаты в городских советах Пуатье, Бордо, 
Лиона, Безансона, Марселя, Нанси и Страсбурга. 
А в Гавре кандидат oт этой партии набрал 41,2% 
голосов во втором туре против Эдуара Филиппа, 
премьер-министра правительства Макрона, дол-
гие годы являвшегося мэром города и удержав-
шегося с некоторым отрывом у руля. Это стало 
пирровой победой для председателя француз-
ского правительства — инициатора сокращения 
пенсий, отмены налога на богатство и главного 
оппонента движения «жёлтых жилетов». Сутки 
спустя правительство Филиппа ушло в отставку. 

«Результаты муниципальных выборов во 
Франции показывают усталость населения от 
либерального курса и запрос на левый поворот» 
— так прокомментировал выборы Фабьен Рус-
сель. Но предстоит ещё немало работы, а эко-
логам — прохождение лакмусового теста: сдер-
жат ли они свои обещания перед левым электо-
ратом или же окажутся очередными спойлера-
ми, раскрученными неолиберальным режимом? 

Андрей ДУЛЬЦЕВ. 
г. Париж.

«Ш АНС для воришек 
был историче-
ским, — отмечают 

авторы статьи. — Пандемия на 
несколько месяцев превратила 
Европарламент и весь европей-
ский квартал Брюсселя в го-
род-призрак. Вплоть до начала 
лета большинство офисов пар-
ламента оставались пустыми. 

Воры воспользовались удоб-
ным моментом и, очевидно, с 

размахом обокрали депутатов. 
Речь идёт о более чем 50 слу-
чаях, в которых бесследно ис-
чезли такие ценные вещи, как 
ноутбуки и планшеты». 

«Администрация парламен-
та предпринимает «всё, что в 
её силах, для того чтобы обес-
печить безопасную рабочую 
среду для учреждений парла-
мента и депутатов». Когда по-
явятся первые результаты рас-

следования, остаётся не-
ясным», — пишет издание. 

Бернд Ланге стал одной из 
жертв продолжающейся не-
сколько месяцев серии краж. 
Примерно 10 дней назад сре-
ди бела дня из закрытого офи-
са политика из партии СДПГ 
из Нижней Саксонии исчез 
ноутбук. 

Ланге — опытный депутат 
Европарламента, он много лет 
руководит комитетом по тор-
говле, но подобное с ним ещё 
никогда не случалось. По его 
словам, абсолютно очевидно, 
что в распоряжении воров есть 
общий ключ, и здесь под по-
дозрение попадают многие в 
парламенте: служба безопас-

ности, клининговый персонал 
и рабочие. 

В любом случае воры про-
никли в офисы не снаружи, и 
прежде всего поэтому Ланге 
сильно возмущён. «Возмути-
тельно, что администрация 
парламента не может взять это 
под контроль», — ругается де-
путат Социал-демократиче-
ской партии Германии. 

Возникает вопрос, как во-
обще ворам удалось вынести 
множество компьютеров из 
парламента. Преступники це-
ленаправленно похищали до-
рогие устройства, говорит Лан-
ге. Поэтому планшеты iPad, 
дорогие ноутбуки и фотоаппа-
раты больше нельзя оставлять 

в пустых офисах. Многие де-
путаты, по словам Ланге, и во-
все берут их с собой на обе-
денный перерыв. 

«В центре критики оказался 
глава администрации Евро-
парламента: генеральный сек-
ретарь Клаус Велле пока не 
прокомментировал инциден-
ты. «Он отмалчивается», — 
считает Ланге». 

В брюссельских кафе рядом 
с парламентом серия щекот-
ливых краж — одна из по-
пулярных обсуждаемых тем. 
Однако криминальные собы-
тия сеют раздор — в том числе 
и среди самих депутатов. 

Некоторые политики ввиду 
экономических и политиче-

ских испытаний Европы не 
воспринимают кражи всерьёз. 
«На самом деле сейчас нам 
стоит обсуждать другие про-
блемы Европы, а не украден-
ные в Европарламенте ком-
пьютеры», — говорит с замет-
ным раздражением депутат от 
партии ХДС Андреас Шваб». 

Европарламент уже становил-
ся жертвой серии краж более 
десяти лет назад, пишет изда-
ние. Тогда воры взломали не-
сколько магазинов на первом 
этаже здания, после чего были 
ужесточены меры безопасности. 

«После терактов в Брюсселе 
в 2016 году был перестроен весь 
вестибюль парламента. С тех 
пор здание защищено самым 

строгим образом, однако это, 
конечно, не имеет значения, 
когда среди персонала, по-ви-
димому, есть чёрные овечки, 
совершающие преступления», 
— считает автор статьи. 

«Служба безопасности пар-
ламента до этого была известна 
своим агрессивным и грубым 
отношением к тем, кто не яв-
ляется членом парламента. Ад-
министрация тем временем пы-
тается смягчить ситуацию. «Ра-
бота парламента не была нару-
шена. Не поступало сообщений 
о краже, которая нарушила бы 
работу парламента», — сказал 
её представитель». 

Начало дебатам о безопас-
ности в Европарламенте поло-

жил немецкий депутат Нико 
Земсротт, у которого похитили 
два ноутбука. «По его словам, 
со стороны парламента не по-
ступило помощи, потому что 
глава службы безопасности, 
итальянский социал-демократ, 
является товарищем по партии 
Давида-Марии Сассоли, на-
значенного в 2019 году предсе-
дателем Европарламента. Он 
даже ставил ему лайки в 
«Фейсбуке», — сказал Зем-
сротт. Сассоли пока не про-
комментировал инциденты». 

«Поэтому Земсротт не питает 
больших надежд. 34-летний по-
литик сделал свои выводы: 
«Свои ценные вещи мы всегда 
берём с собой, потому что в пар-
ламенте мы однозначно больше 
не чувствуем себя в безопасно-
сти», — пишет в заключение не-
мецкая газета. 

Inopressa.ru

Воры с размахом опустошают офисы депутатов Европарламента
«Серия краж сеет раздор среди полити-

ков Евросоюза в Брюсселе. Очевидно, во-
ры проникают в офисы депутатов не сна-
ружи, а имеют в своём распоряжении об-
щий ключ», — сообщает немецкая газета 
«Хандельсблатт». 

В казахстанском городе Семей 
около 40 возмущённых задержкой 
зарплаты сотрудников автопарка 
Semey Bus 14 июля вышли на за-
бастовку.  

 

О НИ преградили путь движению автобусов 
после того, как охрана, сославшись на ка-
рантин, не впустила их на территорию 

предприятия для встречи с руководством. На ме-
сто прибыли сотрудники полиции и потребовали, 
чтобы водители и кондукторы отошли от ворот. 

По словам работников автопарка, заработную 
плату им задерживают на десять дней. Собрав-
шиеся заявили, что остро нуждаются в деньгах. 
Ведь половина сотрудников не трудилась в тече-
ние трёх месяцев из-за карантина, во время ко-
торого график работы общественного транс-
порта сократили, а водителей и кондукторов 
отправили в отпуск без содержания. 

— Три с половиной месяца я не работала, и 
сейчас без денег. Как можно всё это терпеть? 
Мы просим, чтобы нам зарплату дали. Каждый 
день «завтраками кормят», — говорит кондуктор 
Шолпан Сергазина. 

Простояв у ворот автопарка около пяти часов, 
работники разошлись.  

Добавим, что их претензии к руководству ка-

саются не только задержек в выплате зарплаты. 
Десятки человек утверждают, что во время чрез-
вычайного положения (его ввели в марте после 
регистрации первых случаев заражения корона-
вирусом и сняли в середине мая) практически 
никто из сотрудников не получил государствен-
ное пособие по потере дохода в размере 42500 
тенге, потому что работодатель не производил 
пенсионные отчисления за сотрудников. 

— Медстрахование, налог, «пенсионку» с нас 
высчитывают, а зарплату не могут выдать. Детей 
кормить нечем, — возмущается водитель Жу-
мангельды Уалиев. 

Многие дорабатывают в автопарке последние 
дни. Руководство приняло решение уволить бо-
лее 200 кондукторов, поскольку в салонах авто-
бусов устанавливают валидаторы. 

Сотрудники Semey Bus не впервые жалуются 
на несвоевременную выдачу заработной платы 
и несоблюдение трудовых прав. Из-за непре-
кращающихся скандалов в феврале в автопарке 
сменили руководителя. 

Городская администрация, которой принад-
лежит 49 процентов доли предприятия, открыто 
в ситуацию не вмешивается. 

 
По сообщениям информагентств. 
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Труд и капитал

Отдайте нашу зарплату!

Пульс планеты

l ВАШИНГТОН. Дональд 
Трамп подписал два документа, 
касающихся Китая. 

Первый — закон о новых 
санкциях против КНР в связи с 
её действиями в отношении 
Гонконга, второй — указ об от-
мене экономических преферен-
ций США для этого админи-
стративного района Поднебес-
ной. Президент США объявил, 
что «для Гонконга отныне ан-
нулируются все преимущества, 
которыми он пользовался ранее: 
к этой территории американцы 
будут относиться как и ко всему 
остальному Китаю, включая за-
прет на экспорт технологий 
двойного назначения и введение 
ввозных пошлин». Указ также 
«блокирует права собственно-
сти граждан», которые, по вер-
сии Вашингтона, были «при-
частны к задержанию или за-
ключению под стражу лиц» в 
рамках закона об обеспечении 
нацбезопасности в Гонконге. В 
ответ Пекин заявил о введении 
аналогичных мер в отношении 
граждан и организаций США.  

l ПАРИЖ. Франция, отме-
чая День взятия Бастилии, че-
ствовала во время парада меди-
ков, трудившихся на переднем 
крае борьбы с коронавирусной 
инфекцией. Правительство на-
конец-то решило пойти на-
встречу тем, кто спасал нацию 
от эпидемии, повысив в среднем 
зарплату младшему и среднему 
медперсоналу на 183 евро. Со-
глашение подписали три проф-
союза из пяти существующих, 

однако многие врачи посчита-
ли такой шаг властей недоста-
точным.  

l ПРЕТОРИЯ. Стремитель-
но растущее число подтвер-
ждённых случаев заражения 
COVID-19 в ЮАР перешагнуло 
отметку 300 тысяч: это самый 
высокий показатель в Африке. 
С 13 июля в стране вновь введе-
ны комендантский час, запрет 
на продажу алкоголя и обяза-
тельное ношение масок. Однако 
общенациональный карантин 
решили не объявлять: по мне-
нию властей, это не поможет 
справиться с вирусом, но нане-
сёт непоправимый ущерб эко-
номике. 

l ЛОНДОН. Нефтегазовая 
корпорация «Бритиш петроле-
ум» спишет стоимость активов 
на сумму от 13 млрд до 17,5 
млрд долларов в связи с паде-
нием спроса на «чёрное золото» 
из-за пандемии COVID-19. По 
мнению руководства БП, «по-
следствия коронавируса уско-
рят темпы перехода к низко-
углеродной экономике и энер-
гетике, поскольку хозяйство бу-
дет восстанавливаться на новых 
принципах в целях большей 
устойчивости в будущем». Кор-
порация также сообщила о на-
мерении сократить 10 тысяч со-
трудников, то есть около 15% 
всего персонала компании, до 
конца текущего года.  

 
По сообщениям  

информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА. 

В  РАМКАХ жёсткой полемики, ведущейся 
между КНР и США, Китайское общество 
по изучению прав человека обнародовало 

статью, которая на конкретных примерах раз-
облачает американскую трактовку прав человека 
и правозащитной деятельности. 

В центре внимания материала — проблемы 
мигрантов в США, право и человеческое до-
стоинство, которые в этой стране систематиче-
ски нарушаются. Рассказывается, как прибыв-
шие в Соединённые Штаты сталкиваются с 
культурной дискриминацией и расовой ксено-
фобией. Нарушения прав человека начинаются 
с жестокого обращения с мигрантами на грани-
це, которые подвергаются задержаниям и аре-
стам. Нередки случаи разлучения родителей с 

детьми. Американские власти при этом пропа-
гандируют политику «нулевой терпимости», го-
ворится в статье. 

Мечты и уверенность в ассимиляции мигран-
тов в США переплетаются с националистиче-
скими предрассудками, обнаруживая конфликт 
ментальностей и приводя к расколу в обществе. 
В результате внутренняя миграционная политика 
страны, по сути выстроенной мигрантами с нуля, 
полна прецедентов расовой нетерпимости. 

Авторы статьи убеждены: это в корне опро-
вергает официальную версию Вашингтона —
идеологию «плавильного котла» и представле-
ния о США как о «свободном», «открытом» 
обществе. 

Синьхуа.

В Китае критикуют «права человека по-американски» 

Вести с Украины

Т АК, вице-премьер-ми-
нистр по вопросам реин-
теграции временно окку-

пированных территорий 
Украины Алексей Резников 
заявил, что минские соглаше-
ния потеряли актуальность: 
они якобы не соответствуют 
нынешним реалиям, все сроки 
истекли, а сами соглашения 
так и не были реализованы. 

«Точка. А ставить минские 
соглашения с ног на голову и 
начинать требовать каких-то 
политических реформ на 
Украине, трансформаций, 
прежде чем выполнять все дру-
гие пункты, это в буквальном 
смысле перекладывание ответ-
ственности с больной головы 
на здоровую», — сказал он и 
добавил, что поставит перед 
министрами иностранных дел 
«нормандской четвёрки» во-
прос о неприемлемости за-
явлений представителей Рос-
сии в Трёхсторонней контакт-
ной группе. 

В то же время глава комитета 
Верховной рады по вопросам 
внешней политики Александр 

Мережко сделал открытие, за-
явив, что «Минск-2» вообще 
носит сугубо рекомендатель-
ный характер. Подобные за-
явления стали нередко звучать 
после данного в марте прези-
дентом Украины Владимиром 
Зеленским обещания выйти из 
минских соглашений, если 
«нормандская четвёрка» за год 
не достигнет реальных резуль-
татов по Донбассу. 

В своём интервью на одном 
из украинских телеканалов ли-
дер Компартии Украины Пётр 
Симоненко отметил, что все 
последние разговоры о роли 
«нормандского формата» без 
решения самых насущных во-
просов на Украине являются 
не более чем демагогией, оче-
редной попыткой отвлечь лю-
дей от основной сути того, по-
чему киевская власть не хочет 
мира и явно не желает, чтобы 
Донбасс оставался в составе 
Украины. 

«Представители украинской 
делегации едут в Минск, толь-
ко чтобы усугублять противо-
речия, а не решать проблемы 

конфликта по сути, — конста-
тировал Симоненко. — В Кие-
ве фактически отказались от 
политического диалога с пред-
ставителями непризнанных 
республик. Совершенно оче-
видно, что гражданская война 
в Донбассе развязана Киевом. 
И если власть не идёт на диа-
лог с теми, кто живёт в Дон-
бассе, то либо она сама не по-
нимает значения этого диало-
га, либо не желает его вести, 
либо ей не позволяет это де-
лать третья заинтересованная 
сторона…» 

«Для нас, коммунистов, со-
вершенно очевидно, что Киеву 
это не позволяет делать Ва-
шингтон, превративший 
Украину в плацдарм борьбы с 
Россией в своих интересах для 
реализации русофобской по-
литики, — продолжил свою 
мысль лидер КПУ. — При этом 
не позволяя развиваться 
Украине, укреплять её эконо-
мику, лишая граждан страны 
нормальных условий жизни. 
Что, впрочем, является основ-
ной проблемой текущего эко-
номического кризиса во всём 
мире и его нового передела. 

Мы, коммунисты, сразу 
предлагали принять закон об 
особом статусе Донбасса и рас-

ширении его автономии, во-
зобновлении прямых перего-
воров. При том что такой ста-
тус совершенно не противоре-
чит Конституции Украины. 
Обладал же такой автономией 
в своё время Крымский полу-
остров. Почему же нужно ли-
шать Донбасс дополнительных 
полномочий в сложившейся 
столь острой конфликтной си-
туации?» 

В своём комментарии Си-
моненко объяснил: причина 
заключается в том, что нынеш-
нее руководство Украины вы-
нуждено решать эти проблемы 
не со своим народом напря-
мую, оно не стремится идти 
навстречу его интересам, а 
оглядывается на Брюссель и 
Вашингтон.  

«Европа вынудила Киев 
подписать совершенно не вы-
годное ему соглашение об ев-
роассоциации, вступить во 
Всемирную торговую органи-
зацию, — считает руководи-
тель КПУ. — За всё это страна 
должна расплачиваться со-
вершенно разваленной эко-
номикой. Ныне многие про-
блемы на Украине решаются 
с учётом стран западного ми-
ра, а не её народа. Пожалуй, 
кроме коммунистов, никто 

более в украинском полити-
куме не настаивает на том, 
чтобы страна прекратила 
быть разменной картой и 
объектом для манипуляции 
во внешней политике. Украи-
на должна обрести субъект-
ность прежде всего через 
сильную, эффективную внут-
реннюю политику...» 

«Мы, коммунисты, как го-
сударственники, исходим из 
того, что данная проблема 
(войны в Донбассе. — Ред.) 
была рождена на Украине 
(при явном наличии фактов 
грубого вмешательства Запа-
да в её политику), и коль это 
внутренняя проблема, то тут 
она и должна быть решена, — 
разъяснил Симоненко. — Ни-
кто извне в интересах народа 
Украины её не решит. Ныне 
Западу глубоко наплевать, бу-
дет принимать Украина уча-
стие в «нормандском форма-
те», приедет её делегация или 
нет. Мы уже давно должны 
были выполнить все реше-
ния, принятые на предыду-
щих встречах. Но Запад про-
являет полное безразличие к 
тому, что Киев полностью иг-
норирует свои обязательства. 
А это является первым под-
тверждением того, что Евро-
па не заинтересована в вос-
становлении мира и на деле 
всячески поддерживает очаги 
локальной напряжённости». 

 
В.М.Т.

Дипломатия саботажа 
В Донбассе произошло резкое обострение 

военного противостояния. При этом официаль-
ные представители киевской власти ведут дело 
к срыву любых переговоров.

Прибалтийский блеф

О НИ пожаловались на 
телеканал «Россия 24», 
который якобы транс-

лировал «ложную» информа-
цию о литовских «партизанах», 
и на самого правозащитника 
из-за его комментария. В ок-
тябре в его доме был проведён 
обыск: искали информацию об 
экс-лидере СНФЛ Альгирдасе 
Палецкисе. В декабре прошло-
го года правозащитник был за-
держан в аэропорту Вильнюса, 
когда он вернулся из Женевы 
после участия в 12-й сессии 
Форума ООН по вопросам 
нацменьшинств. 

Уже в марте текущего года, 
когда Грабаускас вернулся из 
России, он получил документ о 
расширении уголовного дела, а 
также постановление о назначе-
нии ему судебно-психиатриче-
ской экспертизы. Это были тре-
бования из прокуратуры, но из 
суда никакого документа не по-
ступало. Правозащитника могут 
направить на принудительное 
лечение, лишив его возможно-
сти высказывать свою точку 
зрения на происходящее в стра-
не. А 8 июля к нему явились со-
трудники криминальной поли-
ции. Грабаускас не стал откры-
вать дверь, тогда они по теле-
фону сообщили, что хотят до-
ставить его в прокуратуру. Пра-
возащитник отказался подчи-
ниться полицейским и потре-
бовал постановление суда. 

Грабаускас убеждён, что ны-
нешние действия — это про-
должение кампании, которая 
ведётся в отношении него. Он 
уже давно собирает информа-
цию о нацистских преступни-
ках, а такая деятельность не 
нравится властям. В Литве 
«партизанами» считаются 
«лесные братья», они были 
против Советской власти, вы-
ступали на стороне фашист-
ской Германии, убивали мир-
ное население и советских 
партийных работников. 

Такое же отношение властей 
и к сподвижникам Г. Грабаус-
каса. В ноябре 2019 года руко-
водитель неправительствен-
ной общественной организа-
ции «Союз наблюдателей за 
правами человека Литвы» До-
натас Шульцас, понимая, что 
очередное заключение в тюрь-
му для него равносильно 
смертной казни, уехал в Рос-
сию и уже более полугода про-
живает в Орловской области, 
откуда 16-я Литовская стрел-
ковая дивизия Красной Армии 
начала поход за освобождение 
республики, здесь погибло 
много солдат литовского про-
исхождения, более 1200 бой-
цов похоронено в братской 
могиле.  

Шульцаса 23 декабря 2014 
года заключили в тюрьму на 
60 дней по клеветнической 
жалобе. На самом деле про-

исходит расправа с обще-
ственной организацией, за-
щищающей права и свободы 
человека.  

Продолжается неприкры-
тая расправа и в отношении 
Альгирдаса Палецкиса, кото-
рый более полутора лет про-
вёл в тюрьме, а в настоящее 
время ждёт суда. Президент 
Литвы Гитанас Науседа за-
явил, что фамилия экс-пред-
седателя СНФЛ стала «сим-
волом предательства и крово-
пролития».  

А. Палецкис причиной су-
дебного преследования считает 
месть литовских властей за его 
интерес к делу о событиях 13 
января 1991 года возле Виль-
нюсской телебашни, а также за 
общение с русскими. Запрет 
СНФЛ как партии и последую-
щее давление с целью помешать 
ей существовать в качестве ас-
социации, суд над бывшим 
председателем СНФЛ — вот что 
творит нынешняя власть. 

Сегодня политические пре-
следования, сфабрикованные 
дела, лишение собственности, 
различные нарушения прав че-
ловека и так далее в Литве до-
стигли беспрецедентных мас-
штабов. Под ложными пред-
логами подвергаются пресле-
дованиям и уничтожаются пра-
возащитные организации, 
журналистов, собирающих 
важную информацию, отправ-
ляют за решётку, обыскивают. 
В отношении правозащитных 
организаций фабрикуются уго-
ловные дела, людей убивают 
(как Юлюса Ведецкиса в ок-
тябре 2016 года), сажают в 
тюрьму, лишают собственно-
сти, применяют необоснован-
ные временные меры… Такое 
государство не может назы-
ваться ни правовым, ни демо-
кратическим.  

 
Юлюс ЯНУЛИС. 

г. Вильнюс.

Преследования 
продолжаются 
 

Уголовное дело в отношении правозащитни-
ка, председателя Социалистического народного 
фронта Литвы (СНФЛ) Гедрюса Грабаускаса бы-
ло возбуждено в апреле 2019 года, по заявлению 
членов сейма Литвы Лауринаса Касчюнаса и 
Аудронюса Ажубалиса.

ДО КОНЦА 2022 ГОДА 
авиаконцерн «Эр Франс 

груп» намерен сократить около 
7500 рабочих мест: примерно 
6500 непосредственно в круп-
нейшем французском авиапе-
ревозчике и ещё более тысячи 
во входящем с ним в один хол-
динг лоукостере «Хоп!». Как 
заявило руководство авиаком-
пании, столь жёсткие меры вы-
званы кризисом в отрасли, 
спровоцированным пандемией 
коронавируса. В ближайшее 
время должны начаться пере-
говоры с представителями 
профсоюзов. 

«Складывается такое ощу-
щение, что чем больше прави-
тельство помогает бизнесу, 
предоставляет ему займов, тем 
больше рабочих мест мы те-
ряем», — заявил в интервью 
Франс Пресс Филипп Марти-
нес, генеральный секретарь 
Всеобщей конфедерации тру-
да, ведущего французского 
профсоюза.  

Ранее Франция, являющая-
ся акционером «Эр Франс — 
КЛМ», обещала выделить на 
поддержку авиакомпании  
7 млрд евро. Из них 3 млрд 
предоставит само государство, 
ещё 4 млрд — гарантированная 
кредитная помощь от банков. 

Тем временем господдержку 

в 1,2 млрд евро получила и 
компания «TАП Португал». 
Однако этих средств, видимо, 
оказалось недостаточно. И се-
годня, по некоторым данным, 
руководство португальского 
авиаперевозчика рассматрива-
ет все возможные сценарии 
развития событий, вплоть до 
национализации. 

За неделю, с 15 по 21 июня, 
европейские перевозчики со-
вершили почти на 78% полё-
тов меньше, нежели за тот же 
период прошлого года. По 
мнению экспертов, восстано-
вить полномасштабное меж-
дународное авиасообщение 
удастся не раньше 2023 года. 

Лишь к 2025-му вернутся 
докризисные объёмы про-
изводства «Эрбас». Авиастрои-
тельный концерн обнародовал 
план по сокращению 15 тысяч 
рабочих мест, треть из них — 
во Франции. При этом на раз-
личных его предприятиях по 
всему миру трудятся около 130 
тысяч человек. 81 тысяча за-
нята в коммерческих авиапе-
ревозках. Ранее президент 
компании Гийом Фори отме-
тил, что из-за пандемии CO-
VID-19 сегодня «Эрбас» бо-
рется не столько за прибыли, 
сколько за выживание. 

Елена МОРОЗОВА.

По страницам зарубежной печати

Самолёты не летают, 
людей увольняют

М АССОВУЮ акцию 
протеста с требовани-
ем выплатить всю обе-

щанную зарплату провели на 
днях в грузинской столице ма-
шинисты метрополитена, ин-
формирует агентство Report. 

Люди собрались возле стан-
ции метро «Делиси», заявив, 
что им обещали выплачивать 
полную зарплату во время дей-
ствия в республике карантин-
ных мер, режима чрезвычай-
ного положения и запрета на 
работу общественного транс-
порта. Машинисты поверили: 
сам мэр Тбилиси Каха Каладзе 
как-никак обещал, притом 
публично, отвечая на вопрос 
журналистов в конце марта... 

Однако слова эти оказались 
пустышкой, обманом. В ре-
зультате все получили меньше. 
Машинисты рассказали, что в 

среднем с них удержали по 400 
лари (свыше 9 тыс. рублей). 
Даже тем, кому во время ка-
рантина выплатили полную 

зарплату, после его окончания 
не доплатили ту же сумму. 

 
Роберт ГОГОЛАДЗЕ.

Машинисты тбилисского 
метро возмущены
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Дамоклов меч варварства 
 

««ППррааввддаа»»  ввннооввьь  ооббрраащщааееттссяя  кк  ооссттрроойй  ттееммее  ссууддььббыы  ППооллииттееххннииччеессккооггоо  ммууззееяя
Судьба одного из выдающихся творений отече-

ственной культуры — Политехнического музея — 
уже который год остаётся в центре внимания ши-
рокой общественности нашей страны. Во всём ми-
ре подобных творений культуры — единицы, хва-
тит пальцев одной руки для их перечисления. 
Через два года исполнится 150 лет со дня его от-
крытия. Более века (с 1906 года) музей находится 
в специально для него построенном здании, одном 
из замечательнейших архитектурных сооружений 
нашей столицы. Строго говоря, за 114 лет они 
срослись, стали единым целым. И когда решался 
вопрос о реконструкции Политехнического музея, 
ни у кого не было намерений покушаться на это 
естественно сложившееся единство. Не было до 
тех пор, пока на уникальное явление культуры 
России не пала тень А.Б. Чубайса, отменного ма-
стера по вбиванию гвоздей в гроб не только ком-
мунизма, но и России. Роли этого гробовщика, как 
и всему варварству, направленному в данном случае 
на уничтожение Политехнического музея, 26 сен-

тября прошлого года «Правда» посвятила целую 
газетную страницу. Выдающийся музейщик, за-
служенный деятель науки и техники РФ, академик 
Инженерной академии, доктор технических наук, 
профессор Гурген Григорьевич ГРИГОРЯН, почти 
четверть века (1986—2010 годы) работавший ге-
неральным директором Политехнического музея, 
в интервью политическому обозревателю «Прав-
ды» В. Трушкову обстоятельно рассказал нашим 
читателям о бедах, обрушившихся на музей, на его 
коллектив, на отечественную культуру. 

Интервью завершалось примечанием «От ре-
дакции», обращённым к руководству мини-
стерства культуры РФ: «Во время Дня города 
столичное руководство торжественно открыло… 
тропу вдоль Политехнического музея. Мэр 
Москвы С.С. Собянин в интервью журналистам 
сообщил, какое громадное градостроительное 
значение имеет эта тропа, соединяющая пять 
пешеходных зон центра столицы… Но к храму 
национальной науки и техники, каким был По-

литехнический музей, она не ведёт. Да и сохра-
нится ли он? Или его вытеснит, как писал экс-
перт, «доходный дом науки»? На этот вопрос 
редакция «Правды» ждёт ответа от министерст-
ва культуры РФ». 

Но ответственные господа из ведомства, руко-
водящего культурой, судя по фактам, утратили 
такую культурную норму, как чтение газет, даже 
ведущих, являющихся центральными органами 
парламентских партий, не говоря уж об ответах на 
их официальные запросы. Зато «Правда» и про-
фессор Г.Г. Григорян получили немалое количе-
ство откликов на выступление газеты. Часть из 
них была опубликована. В очередной публикации 
откликов «Минкульт, ау-у!» (номер от 13—16 де-
кабря 2019 года) редакция, отражая теперь уже не 
только собственную, но и читательскую позицию, 
напоминала об интервью Г. Григоряна «Трагедия 
Политехнического музея». В частности, в при-
мечании «Правды» указывалось: 

«Интервью заканчивалось примечанием редак-

ции «Правды», в котором сообщалось о торже-
ственном открытии в День города… тропы вдоль 
Политехнического музея. После этого редакцией 
задавались естественные вопросы: каким будет 
Политехнический музей и сохранится ли он? Или 
его вытеснит, как писали эксперты, «доходный 
дом науки»? У этих вопросов был чётко названный 
адресат: «На этот вопрос редакция «Правды» 
ждёт ответа от министерства культуры РФ». После 
выхода интервью прошло два с половиной месяца, 
однако ответа из министерства «Правда» до сих 
пор не получила, тогда как десятки граждан за-
интересованно отозвались на публикацию газеты. 
Публикуя некоторые из откликов, мы напоминаем 
министерству культуры РФ о том, что и редакция, 
и её читатели, и широкая научная общественность 
ждут ответа на поставленные вопросы». 

Но российский минкульт оказался крепостью, 
не пробиваемой никакими обращениями. Тогда 
правдисты обратились во фракцию КПРФ в Госу-
дарственной думе ФС РФ. Депутат-коммунист 

Денис Андреевич Парфёнов встретился с Гургеном 
Григорьевичем Григоряном, после чего обратился 
к министру культуры РФ О.Б. Любимовой с офи-
циальным депутатским запросом. Сегодня мы пуб-
ликуем его в газете. Тому, как откликнулось на за-
прос депутата и ответило на поставленные им во-
просы министерство, читатель и сам сможет дать 
оценку, прочитав этот официальный документ, 
который тоже публикуется на этой странице. А 
познакомившись с министерской реляцией, легко 
понять, почему «Правда не могла не обратиться к 
профессору Г.Г. Григоряну с просьбой проком-
ментировать чиновничий ответ. Гурген Григорь-
евич охотно откликнулся на нашу просьбу, и его 
комментарий мы тоже сегодня публикуем.  

Материалы этой страницы не оставляют ни ма-
лейших сомнений в том, что «Правда» ждёт от ми-
нистерства делового ответа на все вопросы, постав-
ленные в депутатском запросе. Причём ответа имен-
но от министра культуры РФ. Пока же минкульт 
ограничил себя функцией… почтового голубя.

ПОЛУЧЕННЫЙ из министерства 
культуры РФ ответ представляет 
собой, во-первых, формальную 

отписку, во-вторых, содержит недосто-
верные сведения, подготовленные дей-
ствующей администрацией Политехни-
ческого музея. Ответ не содержит ника-
ких сведений о существе преобразова-
ний, ссылок на документы, подтвер-
ждающие научно-методическую и куль-
турологическую экспертизу их проектов. 
Министерство, в адрес которого был на-
правлен депутатский запрос, ограничи-
лось выполнением функции «почтового 
голубя». В итоге теперь уже сам ответ 
министерства культуры порождает тре-
вогу за будущее Политехнического музея 
именно как МУЗЕЯ, то есть института, 
призванного сохранять и интерпрети-
ровать национальное наследие в инте-
ресах просвещения, образования и вос-
питания широких слоёв населения, и 
прежде всего молодёжи. 

Музеи техники в странах мира созда-
вались со второй половины XIX века с 
целью формирования национального са-
мосознания молодёжи и вовлечения её в 
быстро развивающийся мир технологий 
и знаний, заложенных в основы этих тех-
нологий. Политехнический музей был 
одним из самых первых таких музеев, и 
его почти полуторавековая история не-
разрывно связана с историей России и 
служением её научно-техническому раз-
витию. Огромный потенциал знаний об 
этом содержит музейный фонд Политех-
нического музея. По своей сути это — 
овеществлённая летопись российских 
технологий и научно-технических дости-
жений. Этим определяются признанное 
выдающееся значение Политехнического 
музея для культуры и науки нашей стра-
ны и включение его в Свод особо ценных 
объектов культурного наследия народов 
Российской Федерации. 

С 1989 года музей развивал свою дея-
тельность, имея поручение Совета Ми-
нистров СССР осуществлять функции 
головного музея истории науки и техники 
Советского Союза, включая координа-
цию работы музеев технического профи-
ля, независимо от их ведомственной под-
чинённости, в области поиска, хранения 
и изучения памятников науки и техники 
(Постановление Совета Министров 
СССР от 05.12.1988 г. №1393). 

В XXI век Политехнический музей вхо-
дил как единственный в своём роде музей 
в Российской Федерации и один из ста-
рейших в мире, который успешно осу-
ществлял функции головного музея ис-
тории науки и техники страны, широко 
известного учреждения культуры, науки, 
просветительства.  

Особое внимание музей уделял про-
блемам воспитания молодёжи. Им был 
разработан и внедрён для этой категории 
посетителей репертуар специальных му-
зейных мероприятий, раскрывающих 
вклад отечественной инженерной мысли 
в мировой научно-технический прогресс, 
в Победу советского народа над гитле-
ровской Германией в Великой Отече-
ственной войне, в прорыв человечества в 
космос. Эти мероприятия предусматри-
вали встречи в стенах музея школьников 
и студентов с Героями Советского Союза 
и России, с Героями Социалистического 
Труда, с ветеранами отечественных на-
учно-инженерных школ. Необходимость 
таких встреч была актуализирована осо-
бенностями морального климата в стране 
в «лихие девяностые».  

Творчество коллектива Политехниче-
ского музея было также сосредоточено 
на научной популяризации основ знаний 
в области физики, химии, в области пер-
спективных технологий (лазерные тех-
нологии, робототехника) с широким ис-
пользованием интерактивных методов 
популяризации для разных возрастных 
категорий посетителей. При поддержке 
Президиума РАН здесь проводился цикл 
мероприятий «Трибуна Академии наук в 
Политехническом» с выступлениями ве-
дущих учёных страны перед широкой 
аудиторией работников научно-инженер-
ной сферы. Эту аудиторию привлекали и 
различные тематические семинары (на-
пример, «Человек и пульс времени»), 

проводимые музеем при поддержке на-
учно-инженерных сообществ. 

Развитие творческой деятельности му-
зея неразрывно связано с использовани-
ем потенциала публичной Политехниче-
ской библиотеки, осуществляющей 
функции научной библиотеки музея. 

Выполняя функции головного научно-
технического музея России, Политехни-
ческий музей сплотил вокруг себя рабо-
той по выявлению памятников науки и 
техники сообщество из 50 музеев различ-
ной подведомственности по всей терри-
тории страны. Основной целью своей 
деятельности в качестве головного По-
литехнический музей ставил внедрение 
принципов музейного профессионализ-
ма (на уровне мировых стандартов и тре-
бований министерства культуры РФ) в 
деятельность своих коллег на местах, свя-
занную с выявлением и сохранением 
культурного наследия России в области 
техники и научно-технических знаний. 

В XXI столетие Политехнический му-
зей входил и с серьёзной, нерешаемой 

десятилетиями проблемой проведения 
ремонтно-реставрационных работ и мо-
дернизации инженерных систем уни-
кального здания музея, построенного 
специально для него в конце XIX века и с 
тех пор украшающего центр столицы на-
шего Отечества. 

Озабоченное этой проблемой, мини-
стерство культуры РФ готовило соответ-
ствующее обращение в правительство 
РФ. В этом контексте 14 мая 2010 года 
минкультуры письмом №1499-05-05 по-
ручило Политехническому музею разра-
ботку проекта концепции Музея науки 
на базе (!) уже сложившегося (!) Поли-
технического музея. Творческий коллек-
тив это задание выполнил, базируясь на 
культурно-исторической традиции оте-
чественного музееведения; на опыте мно-
голетней и разносторонней деятельности 
Политехнического музея; на его уникаль-
ном музейном и библиотечном фонде. 
Предложение музея также исходило из 
широкого применения перспективных 
информационных технологий во всех 
сферах музейной деятельности. 

Исходный вариант разработки в виде 
размноженной двухтомной печатной 
презентации прошёл широкое обсужде-
ние в профессиональной и экспертной 
среде. В результате этого Политехниче-
ским музеем были получены многие офи-
циальные отзывы и рецензии (перечень в 
приложении №1). При общей положи-
тельной оценке проекта в ряде откликов 
были высказаны и весьма ценные за-
мечания. Они были учтены при перера-
ботке проекта. Переработанная версия 
была музеем официально направлена в 
адрес заместителя министра культуры РФ 
А.Е. Бусыгина (письмо 01-05/480 от 28 
июля 2010 года) как отчёт о выполнении 
задания. А.Е. Бусыгин направил его в 
Фонд развития Политехнического музея 
(учреждение Роснано) письмом 5524-01-
64/АБ-АБ от 10 августа 2010 года с реко-

мендацией «использовать прилагаемые 
материалы как методические приложе-
ния к техническому заданию на проведе-
ние конкурса». (По инициативе А.Б. Чу-
байса Фонд развития Политехнического 
музея, учреждённый Роснано, организо-
вал международный конкурс на проект 
Концепции Музея науки на базе Поли-
технического музея.)  

О дальнейшей судьбе проекта, разра-
ботанного Политехническим музеем, не 
известно ничего, кроме того, что он вхо-
дил в пакет документов, представленных 
министерством культуры в правительство 
РФ. На основе рассмотрения этого пакета 
было принято Постановление правитель-
ства РФ от 2 сентября 2010 г. №665  
«О развитии федерального государствен-
ного бюджетного учреждения культуры 
«Политехнический музей», предусматри-
вающее инвестирование средств феде-
рального бюджета в «реконструкцию и 
реставрацию с приспособлением для со-
временного использования объекта фе-
дерального государственного бюджетно-
го учреждения культуры «Политехниче-
ский музей».  

Постановление возлагало функции за-
казчика работ на министерство культуры 
РФ. Министр культуры А.А. Авдеев через 
8 месяцев после принятия постановления 
в реализацию проекта развития Поли-
технического музея приказом №417 от 28 
апреля 2011 года без каких-либо обсуж-
дений назначил разработку британских 
авторов, обильно оплаченную фондом, 
учреждённым Роснано. Это означало 

произвольное отклонение прошедшего 
апробацию проекта, предложенного По-
литехническим музеем. Трудно понять, 
чем руководствовался министр, подпи-
сывая свой приказ тогда, когда им уже 
были получены поступившие в ответ на 
его запрос резко отрицательные, порой 
уничижительные отзывы на британскую 
разработку. К тому времени их предста-
вили в министерство культуры РФ пре-
зидент Союза музеев России, академик 
РАН М.Б. Пиотровский, президент Сою-
за научно-инженерных обществ, акаде-
мик РАН Ю.В. Гуляев, президент Рос-
сийской инженерной академии Б.В. Гу-
сев. У него была возможность также озна-
комиться с проектом, разработанным со-
трудниками самого Политехнического 
музея по заданию министерства культуры 
РФ и уже почти год находившимся в ми-
нистерстве. Возможны всякого рода суж-
дения о мотивах, которыми руководство-
вался А.А. Авдеев, передавая будущее 
Политехнического музея инициативам 
Роснано и обрекая тем самым Политех-
нический как музей на вырождение под 
«британским флагом» сомнительного ка-
чества. Но, независимо от мотивов, по-
ступил он, по моему убеждению, вопреки 
своему служебному долгу министра куль-
туры Российской Федерации. 

Ответ министерства культуры РФ на 
запрос депутата Государственной думы 
Российской Федерации Д.А. Парфёнова 
убеждает меня в адекватности такой 
оценки, так как он фактически подтвер-
ждает отсутствие публичного экспертно-
го рассмотрения британской концепции, 
которая должна была решить задачи пер-
спективного развития уникального объ-
екта национального культурного насле-
дия народов Росссии.  

При всём уважении к Российскому 
союзу промышленников и предприни-
мателей (РСПП) нет оснований считать 
упоминание в ответе мнения членов ко-

митета РСПП по инновационной поли-
тике достаточным убедительным экс-
пертным анализом британской версии 
Концепции Политехнического музея. 
Ведь Концепция музея — это термин му-
зееведения, определяющий политику 
многовекторной деятельности музея. 
Британские разработчики представили 
лишь маркетинговую версию своих пред-
ставлений о том, каким должен стать 
Политехнический не-музей. 

В недавнем ответе министерства куль-
туры, публикуемом в «Правде», сообща-
ется о якобы состоявшемся 04 февраля 
2011 года общественном обсуждении в 
Политехническом музее британского 
проекта и об одобрении его специали-
стами ведущих отечественных музейных 
и научных учреждений. Это сообщение 
ложно и не заслуживает никакого дове-
рия. Автор настоящего письма в это вре-
мя работал главным научным сотрудни-
ком Политехнического музея (после поч-
ти 25 лет руководства им) и имеет все ос-
нования для этого недоверия, так как 
впервые об этом «событии» узнал из текс-
та министерского ответа. В пользу обо-
снованности недоверия говорит и то, что 
в ответе даже не упомянуты докумен-
тальные свидетельства (протоколы об-
суждений, заключения по результатам 
обсуждений) событий профессиональной 
экспертизы британской разработки ни в 
РСПП, ни в Политехническом музее. И 
это при том, что в депутатском запросе 
Д.А. Парфёнов напрямую настаивал на 
необходимости сопроводить ответ мини-

стерства культуры на его официальный 
запрос представлением документов, сви-
детельствующих об актах экспертизы. В 
последней фразе недвусмысленно напи-
сано: «Ответ на поставленные выше во-
просы, а также копии документов, ка-
сающихся преобразования Политехни-
ческого музея, прошу направить мне в 
установленном порядке». 

Ответ министерства культуры РФ также 
обходит молчанием поднятую в депутат-
ском запросе проблему перспектив соз-
дания хранилищ для музейных коллекций 
и библиотечных фондов. Он оставляет 
без внимания и вопрос о вовлечении му-
зейного фонда в экспозиционное про-
странство Политехнического музея. 

Совокупность всего высказанного вы-
ше указывает на весьма высокую веро-
ятность «размузеевания» Политехниче-
ского музея в результате работ, проводи-
мых по заказу министерства культуры 
Российской Федерации. 

Весьма притягательной для различного 
рода инициатив является совокупность: 
ЗДАНИЕ и БРЕНД ПОЛИТЕХНИЧЕ-
СКИЙ МУЗЕЙ. Красивейшее здание — 
архитектурный шедевр, построенное спе-
циально для Музея в самом центре сто-
лицы и украшающее её почти 150 лет, а 
также БРЕНД ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ 
МУЗЕЙ, системно фокусирующий в со-
знании образованных сограждан мысли 
о технических свершениях страны, о её 
истории и культуре, своей совокупностью 
в «умелых руках» могут быть весьма эф-
фективными. Как в коммерческом, так и 
в политическом плане. Но презрение к 
национальному культурному наследию 
России не может оправдать подобной 
эффективности. 

Гурген ГРИГОРЯН, 
доктор технических наук, профессор,  

заслуженный деятель науки и техники РФ, 
генеральный директор Политехнического 

музея в 1986 — 2010 годах.

Депутатский запрос 
 

Министру культуры Российской Федерации 
О.Б. ЛЮБИМОВОЙ

Уважаемая Ольга Борисовна! 
В Государственную думу Федерального 

собрания Российской Федерации обра-
тился Григорян Гурген Григорьевич с 
просьбой получить информацию отно-
сительно концепции преобразования По-
литехнического музея. 

1. Какая организация разрабатывала 
проект концепции развития музея, реа-
лизуемой в настоящее время? Каким об-
разом было оформлено решение о при-
нятии данного проекта к реализации? 

2. Проводился ли экспертный анализ 
проекта среди специалистов музейного 
дела, научно-инженерной, образователь-
ной и культурной деятельности и имеются 
ли соответствующие протоколы? 

3. Как предполагается вовлекать му-
зейные коллекции в просветительские, 
образовательные и воспитательные про-
цессы в деятельности музея? 

4. Предусмотрены ли хранилища для 
музейных и библиотечных фондов? Кто 
из должностных лиц музея несёт ответ-
ственность за сохранность фондов? 

5. Когда предполагается полностью от-
крыть экспозиционные залы и библиоте-
ку Музея в его историческом здании на 
Новой площади? 

6. Какова общая сметная стоимость 
проекта и как она была утверждена? Сколько 
средств уже израсходовано и каковы источники 
финансирования? 

7. Каково участие попечительского совета в 
реализации проекта? Есть ли положение о совете? 
Кто утверждал это положение и формировал его 
состав на период разработки проекта (2010 г.)? 

Ответы на поставленные выше вопросы, а так-
же копии документов, касающихся преобразова-
ния Политехнического музея, прошу направить 
мне в установленном порядке. 

        С уважением, 
Д.А. ПАРФЁНОВ, 

депутат Государственной думы ФС РФ.

Ответ министерства культуры РФ 
 

депутату Государственной думы Федерального собрания РФ 
Д.А. ПАРФЁНОВУ

Уважаемый Денис Андреевич! 
В соответствии с Вашим письмом от 

31.03.2020 №ПДА-5/169 ФГБУК «Поли-
технический музей» (далее — Музей) пред-
ставил в Минкультуры России следующую 
информацию по вопросам реализации 
концепции преобразования Музея, по-
ставленным в обращении Г.Г. Григоряна. 

1. Международный конкурс на разра-
ботку концепции Музея проведён Фон-
дом развития Политехнического музея в 
соответствии с приказом Минкультуры 
России от 08.06.2010 №332. Победителем 
конкурса определена компания Event 
Communications (Великобритания). Под-
готовленная компанией Концепция му-
зея науки на базе Политехнического му-
зея (далее — Концепция) была одобрена 
Попечительским советом Музея в марте 
2011 г. и утверждена приказом Минкуль-
туры России №417 от 28.04.2011. 

2. Проект Концепции был рассмотрен 
на расширенном заседании комитета по 
инновационной политике Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей 21.09.2010 г. и поддержан его 
членами (тема заседания: «Концепция 
развития Политехнического музея в свете миро-
вых тенденций музейной практики. Эффектив-
ное взаимодействие государства, бизнеса и куль-
туры в развитии музейного дела»). 

04.02.2011 г. по итогам общественного обсуж-
дения в Музее проект Концепции был одобрен 
специалистами ведущих отечественных музейных 
и научных учреждений (Гос. Третьяковская гале-
рея, Гос. Исторический музей, МГУ им. М.В. Ло-
моносова, Гос. Дарвиновский музей, ГМИИ им. 
А.С. Пушкина), а также экспертами Иннова-
ционного парка «Сколково». 

3. В 2014 г. на территории Открытой эконо-
мической зоны «Технополис «Москва» запущен 
проект «Открытая коллекция», в рамках кото-
рого представлена коллекция Музея — более 
230 тыс. музейных предметов, а также библио-
тека — 3,5 млн экз. Данный проект функциони-
рует в режиме «открытого хранения» и был до-
ступен для посещения до введения на террито-
рии Российской Федерации карантинных 
ограничений. На площадке «Открытой коллек-
ции» реализованы многочисленные образова-
тельные и просветительские программы для де-
тей и взрослых, конференции и мастер-классы, 
специальные проекты в рамках общегородских 
акций («Ночь в музее», «Библионочь» и др). 
Проведён ряд выставок, в т.ч. при участии парт-
нёров Музея организована работа реставрацион-
ных мастерских. 

4. В связи с закрытием исторического здания 
на реконструкцию собрание Музея было переме-
щено на площадку ОЭЗ «Технополис «Москва» 
(общая площадь — 20058 квадратных метров). 
Ответственный за сохранность музейной кол-
лекции — главный хранитель А.И. Нудель, за со-

хранность библиотечного фонда — заведующая 
библиотекой И.В. Полянская. 

5. 12.12.2019 г. председатель попечительского 
совета И.И. Шувалов и министр культуры Рос-
сийской Федерации В.Р. Мединский объявили, 
что Музей будет открыт 12.12.2020 г. 

6. Сметная стоимость реконструкции и рестав-
рации исторического здания Музея утверждена 
ФАУ «Главгосэкспертиза России» и составляет 
16,038 млрд руб., из них за счёт федерального бюд-
жета — 13,225 млрд руб. К настоящему времени 
израсходовано 8,2 млрд руб. бюджетных средств. 

Кроме того, минфином России выделены сред-
ства на создание экспозиций, выставок, образо-
вательных и прочих пространств здания Музея в 
объёме 2,2 млрд руб. В настоящее время за-
ключены контракты на сумму 1,5 млрд руб. 

7. Попечительский совет Музея под председа-
тельством первого заместителя председателя пра-
вительства Российской Федерации И. Шувалова 
был создан постановлением Правительства РФ 
от 02.09.2010 №65. 

Попечительский совет действует на основании 
Устава музея (приказ Минкультуры России от 
11.06.2011 №580) и Положения о попечительском 
совете. Действующая редакция Положения утвер-
ждена на недавнем заседании совета (протокол 
от 06.02.2020 №4-20/ПС). 

Состав Попечительского совета утверждён его 
председателем, приём новых членов осуществ-
ляется единогласным решением членов Совета. 
Список действующих членов совета опубликован 
на сайте Политехнического музея: https://poly-
tech.one/ru/sponsors. 

С.Г. ОБРЫВАЛИН, 
врио министра культуры РФ.

Отписка вместо ответа
В запросе депутата Государственной думы Д.А. Пар-

фёнова в адрес министра культуры РФ О.Б. Любимовой 
выражена озабоченность проблемой сохранения Поли-
технического музея — особо ценного объекта культурного 
наследия народов Российской Федерации. Она вызвана 
тем, что уже почти 10 лет министерство проводит мас-
штабные и дорогостоящие работы по преобразованию 
музея при полном отсутствии доступной информации о 
существе и концепции этих преобразований и об эксперт-
ной оценке соответствующих проектов.


